
 

1 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

  

 

 



 

2 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



 

3 
 

1. Apresentação 

 São Luís, nossa amada cidade, é um lugar de belezas inigualáveis, 

cultura rica e uma história que enche de orgulho todos os seus moradores. 

No entanto, apesar de todo o seu potencial, São Luís enfrenta desafios que 

demandam coragem, conhecimento e uma visão de futuro para serem 

superados. As questões relacionadas à infraestrutura, saúde, educação, 

segurança e desenvolvimento econômico requerem líderes preparados, 

comprometidos e que conheçam profundamente as necessidades da 

população. 

 Dr. Yglésio, com sua sólida formação como médico e advogado, e 

uma trajetória marcada pela defesa dos direitos dos cidadãos, alia 

competência técnica e sensibilidade social. Sua experiência em gerir crises 

e sua visão humanista o capacitam a entender e enfrentar os desafios que 

São Luís enfrenta, propondo soluções que são ao mesmo tempo inovadoras 

e viáveis. 

 Coronel Pereira, com sua vasta experiência em gestão pública 

adquirida enquanto Comandante Geral da Polícia Militar e assessor especial 

de Segurança da Presidência da República na gestão Bolsonaro, 

complementa essa liderança com um conhecimento profundo para articular 

soluções concretas para a pauta mais sensível da atualidade: a Segurança 

Pública.  

 Este plano de governo nasce da união de forças de dois homens 

vibrantes, com o apoio de pessoas que têm como inabaláveis os valores do 

trabalho, da crença em Deus, da liberdade de expressão, da defesa da 
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propriedade, da preservação da unidade familiar. Mais do que promessas, 

aqui estão as propostas construídas com base em diagnósticos precisos e 

uma vontade real de fazer a diferença. Este é um plano que entende as dores 

da nossa cidade e que está preparado para curá-las, transformando São Luís 

em um lugar de oportunidades, desenvolvimento e justiça social. 

 Estamos prontos para enfrentar os desafios de São Luís com 

determinação e paixão. Sabemos que não será fácil, mas temos a mais 

absoluta certeza de que, com a força do nosso povo e o compromisso que 

assumimos, podemos construir uma cidade melhor para todos. Contem 

conosco! 
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2.  Segurança 

 

 A segurança pública é um dos pilares para garantir a qualidade de 

vida dos cidadãos. A proposta inclui a criação de um programa integrado de 

segurança, que envolve a ampliação e modernização da Guarda Municipal, o 

fortalecimento das parcerias com as polícias Civil e Militar, e a 

implementação de tecnologias de monitoramento de última geração. 

Chamamos o conjunto de ações de “São Luís Segura”.  

 A Guarda Municipal será terá seu efetivo aumentado anualmente, 

de forma paulatina, respeitando os limites orçamentários do município, 

tendo como meta um efetivo ativo de 2.000 (dois mil guardas municipais) até 

31/12/2028. A corporação será equipada com novos veículos, equipamentos 

de proteção e comunicação, além de passar por treinamentos periódicos 

para atuar de forma mais eficiente e próxima da comunidade. A proposta 

também inclui a criação de unidades especializadas da Guarda para atuar 

em áreas específicas, como o combate à violência doméstica e a proteção 

ambiental. 

 A implantação de câmeras de monitoramento em pontos 

estratégicos da cidade será ampliada, com integração direta às forças de 

segurança, para garantir uma resposta rápida em casos de emergência. Além 

disso, serão criadas centrais de videomonitoramento nos bairros, com a 

participação da comunidade na gestão e operação dessas centrais. Será 

criado um portal e aplicativo do “São Luís Segura” para recebimento de 

denúncias dos cidadãos sobre atividades suspeitas em áreas da cidade 

passíveis de atuação da GCM (www.saoluis.ma.gov.br/saoluissegura).  

http://www.saoluis.ma.gov.br/saoluissegura
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 A segurança nas escolas será reforçada com a extensão do 

programa de ronda escolar, garantindo a presença constante de agentes de 

segurança nas proximidades das unidades de ensino. Isso visa prevenir a 

violência e garantir um ambiente seguro para alunos e professores. 

 Programas de prevenção à violência, com foco na juventude, serão 

implementados. Esses programas incluirão oficinas, esportes, e atividades 

culturais que busquem afastar os jovens da criminalidade e oferecer 

alternativas de desenvolvimento pessoal e profissional. 

 A integração das políticas de segurança com as políticas sociais 

será fundamental. A proposta inclui a criação de comissões de segurança 

cidadã em cada bairro, com a participação de moradores, ONGs, e 

autoridades, para discutir e implementar ações de segurança local, 

promovendo uma cultura de paz e cooperação. 
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3. Transporte Público 

 O transporte Público em São Luís, dos serviços públicos prestados 

pelo Munícipio, é o pior avaliado pela população, razão que justifica a 

abordagem em tópico próprio. As condições dos meios de transportes 

disponibilizados são péssimas e os equipamentos de baixa qualidade e 

em processo avançado de depreciação. Anualmente, a população é 

surpreendida pela greve dos motoristas ficando desguarnecidas. 

 É necessário desenvolver um sistema de transporte público 

integrado, eficiente e sustentável na ilha, capaz de atender às 

necessidades da população, reduzir congestionamentos e poluição, e 

promover a mobilidade urbana de maneira inclusiva. 

 A média dos preços públicos atualmente praticados para o 

transporte público em São Luís comprometem 14% do valor líquido do 

salário-mínimo somente com deslocamento para o trabalho. Nesse 

contexto, a Prefeitura de São Luís arca, ainda, com subsídio significativo. 

A soma dos valores ultrapassa excessivamente o custo médio de tarifas 

públicas praticados pelas capitais dos Estados do Nordeste. 

 A relação custo-benefício prejudica a população em todos os 

aspectos, isso porque, direta ou indiretamente, as despesas são pagas 

com recursos próprio ou de tributos. É importante criar uma frente para 

gerenciamento dos contratos de concessão pública formalizados em 

2016 e cuja vigência é de 20 anos. Nossa proposta é a criação de um 

Conselho gestor com a participação ativa da iniciativa privada, do 
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legislativo e da administração pública municipal, do Ministério Público e 

da Defensoria Pública.  

 Promoveremos ações de renovação e expansão da frota de ônibus, 

melhorando a qualidade do transporte público, ofereceremos veículos 

mais modernos, acessíveis e sustentáveis.  A adesão de linhas de crédito 

incentivada é uma forma de implementar a política e pode ser facilmente 

realizada, hoje, pelo programa REFROTA, do governo federal.   

 Formas alternativas de transportes públicos serão objeto de 

análise e estudos. A implantação de VLT/BRT será objeto de estudo, assim 

como a formação de um Consórcio Intermunicipal de Transporte Público 

com a participação das Prefeituras de São Luís, Raposa, São José de 

Ribamar e Paço do Lumiar. Firmaremos parcerias com o Governo Federal 

a fim de captar recursos para atender as necessidades do projeto.  

 Propomos, ainda, ampliar a malha cicloviária existente para 

garantir a segurança dos ciclistas e incentivar o uso de bicicletas como 

meio de transporte alternativo. A implantação será em áreas estratégicas, 

ligando bairros residenciais a centros comerciais, escolas, universidades 

e estações de transporte público. As ciclofaixas serão conectadas aos 

principais terminais de ônibus e estações do VLT, garantindo acesso 

seguro e fácil transição entre diferentes modais. 

 As parcerias público-privadas serão carro chefe nesta proposta, 

isso porque, será firmada parcerias para criar as “Estações de Bicicletas 

Compartilhadas” com objetivo de facilitar o acesso a bicicletas em 

diferentes pontos da cidade. As estações ficarão localizadas em pontos 

estratégicos.  
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 A modicidade das tarifas causa primária e as estações deverão 

estar integradas ao sistema de transporte público, permitindo que os 

usuários façam o pagamento e a retirada das bicicletas utilizando o 

mesmo cartão ou aplicativo do transporte público. 

 Seguindo o exemplo de outras ações propostas, haverá intensa 

campanha de conscientização para promover o respeito aos ciclistas e 

uso segura das bicicletas incluindo o tema nas abordagens escolares.  

 Implementaremos moto faixas em avenidas de alto fluxo para 

reduzir acidentes e melhorar a fluidez do trânsito para motociclistas. 

Serão instaladas sinalização específica e iluminação adequada 

garantindo visibilidade e segurança. Outra ação será a destinação de 

espaços exclusivos para motocicletas especialmente localizados nas 

proximidades dos terminais de ônibus, VLT, parques e áreas de grande 

circulação.  

 Criaremos corredores exclusivos para ônibus aumentando a 

fluidez do transporte coletivo para reduzir o tempo de deslocamento dos 

passageiros. A implantação ocorrerá sobretudo nas vias de alto tráfego, 

como as avenidas dos Holandeses, Daniel de La Touche e Jerônimo de 

Albuquerque. Esses corredores deverão ser prioritários para o transporte 

público e serão equipados com faixas exclusivas e semáforos inteligentes 

para otimizar o fluxo. 

 O aplicativo de transporte público será aprimorado para permitir 

autoindução pelo usuário. A plataforma necessidade de melhoramentos 

de acessibilidade, nela será possível ter acesso à carteira de transporte 

público, de forma menos burocrática. Os dados servirão de base para a 



 

10 
 

criação do sistema de monitoramento tecnológico, em tempo real, que 

contará com monitoramento por câmeras e sensores, tornando possível 

otimizar a gestão dos corredores de ônibus e melhorar a experiência do 

usuário pelos ajustes automáticos de tempo dos semáforos. 

 Estruturaremos as paradas para garantir conforto e segurança na 

integração móvel. Dotaremos esses espaços com abrigos, assentos, 

iluminação, painéis informativos com horários dos ônibus, e câmeras de 

segurança. Além disso, estas paradas serão equipadas com pontos de 

recarga para cartões de transporte e wi-fi gratuito. 

 Seguindo a linha de ações publicitárias, serão realizadas 

campanhas educativas focadas na segurança no trânsito, com 

distribuição de materiais informativos, realização de workshops e eventos 

públicos. Oferecer incentivos fiscais ou descontos em tarifas de 

transporte público para usuários frequentes de bicicletas. 

 Efetuados os estudos de viabilidade necessários, adotaremos, 

ainda, a “domingueira”, promovendo a gratuidade das tarifas de 

transportes públicos aos domingos, fomentando o lazer e bem-estar da 

população ludovicense. Nesse mesmo contexto, firmamos o 

compromisso de empreender todos os esforços para reduzir o custo da 

passagem em R$ 0,50, (cinquenta centavos), primando pela 

acessibilidade de todos. 

 

 



 

11 
 

4. Saúde 

 A saúde em São Luís merece muita atenção. O aporte de recursos 

atende os limites legais, no entanto, verifica-se resultados práticos nada 

favoráveis aos usuários. Filas intermináveis, pacientes internados em 

corredores e descontos nos repasses demonstram uma necessidade 

premente de gerenciamento. A velha desculpa de que os hospitais Socorrão 

1 e 2 são lotados por conta dos pacientes vindos do interior é uma falácia da 

atual gestão. 

 A princípio, propomos capacitações profissionais e implantação 

da política desperdício zero em toda a rede de saúde. Compreendemos que 

é importante economizar a racionalizar os escassos recursos, isso porque, a 

manutenção do sistema compromete a maior parte dos recursos. Em 

conjunto, aprimoraremos os sistemas de planejamento e faturamento 

evitando a incidência de descontos nos repasses especialmente quanto aos 

serviços de atenção de média e alta complexidade ambulatorial e hospitalar.  

 A propósito, a política de capacitação descomplicada promovida 

pela Escola de Governo e Gestão Municipal (EGGEM) contemplará cursos e 

capacitações nesta área e promoverá conhecimento para novas tecnologias. 

Deverão ser incluídos cursos PHTLS, ATLS, ACLS, que instituem uma melhora 

no serviço de atendimento ao trauma e acidentes cardiovasculares, bem 

como campanhas de conscientização para aprimoramentos em relações 

interpessoais educando o servidor para evitar de assédios no espaço de 

trabalho. 
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 À medida que o recebimento de recursos seja otimizado, 

primaremos pela realização de concursos e valorização das classes 

profissionais com replanejamento dos planos de cargos e vencimentos e 

produtividade.  

 Contemporaneamente, faremos parcerias por meio de programas 

e projetos com aporte de verbas estaduais e federais visando investimentos 

em reformas e construções de novas unidades. Nesse sentido, ampliaremos 

a rede hospitalar, com a criação de um hospital que atenda prioritariamente 

a população diabética, realizando de consultas médicas, exames de rotina, 

cirurgias, inclusive alta complexidade, com setor de reabilitação e 

fornecimento de próteses, tendo em vista que alarmantes 30% dos pacientes 

amputados não fazem acompanhamento de reabilitação pós procedimento. 

 Em relação à Atenção Primária à Saúde, haverá preocupação constante com 

aumento da oferta de atendimentos na atenção básica, com 

credenciamento de novas equipes da ESF e das equipes de Saúde Bucal. 

Será dada especial relevância à participação de nutricionistas e 

fisioterapeutas nos serviços de assistência em saúde.  

 O fornecimento da farmácia básica nas unidades é outro ponto 

crucial, que destacará nossa gestão da atual da prefeitura, que muito tem 

deixado faltar medicamentos e insumos nas unidades.  

 Neste plano de governo, firma-se o compromisso da construção 

de um novo hospital de Urgência e Emergência, com incremento de 350 a 400 

novos leitos de capacidade instalada, dispondo de 50 novos leitos de UTI, 

para reduzir a pressão sobre os Socorrões. O projeto será realizado nos 
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primeiros 6 meses de governo, passando para a próxima fase de obras, que 

deverá durar cerca de 36 meses. 

 Uma Maternidade Pública Municipal de alta complexidade, com 

capacidade para 100 leitos, sendo 15 desses leitos de UTI Neonatal, também 

será instalada até o 3º ano do mandato, tendo em vista o menor porte da 

obra, maior será sua velocidade de conclusão.  

Rede de proteção e prevenção à vida e contra o aborto (Rede Pró-Vida)  

 Dentre os nossos objetivos, urge a criação do programa de apoio à 

mulher com a implantação da Casa de Apoio à Gestante, um centro 

especializado com serviços multidisciplinares onde as grávidas possam 

receber orientação médica, psicológica, jurídica e apoio financeiro, a fim de 

garantir que suas necessidades básicas (alimentação, moradia e entre 

outros) sejam atendidas. O centro especializado contará com equipe 

multidisciplinar especializada e rede de apoio garantindo o direito à vida da 

mãe e do bebê com a tomada assertiva de decisão quanto à manutenção ou 

não da gravidez tida como “não desejada”. Disponibilizaremos um telefone 

específico para as gestantes entrarem em contato para receberem 

assistência em caso de gravidez não-desejada. Nossa intenção é reduzir as 

estimativas que apontam para milhares de abortos realizados anualmente 

na nossa capital e garantir a melhor assistência possível às mães.  

 Os cuidados maternos e infantis objetivarão redução da 

mortalidade, por meio de cuidados pré-natais, partos seguros e 

acompanhamentos pós-parto. Ampliando a rede de atenção primária e na 

modernização de infraestruturas hospitalares, garantindo um atendimento 

humanizado e respeitoso às gestantes e suas famílias.  
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 A criação da plataforma “Agiliza SUS”, uma central de marcação de 

consultas online, com intuito de desafogar o sistema de agendamentos 

presenciais, oferecendo em sua interface meios de filtrem as prioridades, 

que deverá contemplar sistema transparente de Fila Única do SUS, 

permitindo organizar a fila de procedimentos cirúrgicos eletivos para os 

pacientes. O aporte de recursos deverá ocorrer pela adesão de programa 

específico do Ministério da Saúde. Os terminais de integração contarão com 

pessoal qualificado para tirar as dúvidas e auxiliar na marcação de exames e 

consultas.  

 O aplicativo ainda permitirá acesso à Rede Laboratorial. Haverá 

implantação do sistema de informação com integração das unidades para 

facilitar o direcionamento da população aos exames básicos e 

especializados.  

 Pela mesma via o paciente poderá ter acesso ao Programa 

“Farmácia Solidária” na rede municipal, viabilizando a dispensação de 

medicamentos tanto pela administração pública quanto para os usuários. 

Dessa forma, a REMUME – Relação Municipal de Medicamentos poderá ser 

atualizada, para garantir a otimização de recursos na aquisição. 

 Em consonâncias com as medidas de otimização do sistema, 

aprimoraremos o processo de descentralização do atendimento à 

hanseníase. A distribuição de medicamentos seguirá o modelo de aplicativo. 

O diagnóstico precoce desses pacientes trará dignidade e evitará o histórico 

preconceito gerado pelas sequelas da enfermidade. 

 Seguindo a proposta de otimização, os usuários dos serviços, que 

necessitem de atendimentos nos Centros de Especialidade Odontológico, 
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poderão requerer via aplicativo a marcação que contará com sistema de 

mapeamento e direcionamento, que deverá observar a conveniência, 

translado e urgência no atendimento, favorecendo a excelência na 

consecução dos serviços.   A assistência bucal do município está muito longe 

das metas preconizadas pelo Ministério da Saúde. 

 As parcerias serão fortalecidas, também, com a iniciativa privada 

como a já desenvolvida pelo Hospital Aldenora Bello, para o tratamento do 

câncer.  Com as parcerias, não se tem a pretensão de exaurir o 

fortalecimento do atendimento oncológico, que deverá estender 

tratamentos por radioterapia.  

 A Telemedicina será utilizada para ampliar o acesso dos pacientes 

a médicos especialistas, além do aumento das consultas presenciais. Não 

há que se duvidar que hoje os usuários têm uma maior satisfação em passar 

diretamente com um profissional especializado, em detrimento da consulta 

com o generalista. É um caminho que encurta o processo de resolução da 

doença/patologia e garante uma melhor experiência dos indivíduos. 

  É necessário ainda fortalecer a Vigilância em Saúde e recuperar as 

medidas sanitária, que se tornou praticamente inoperante nos últimos anos 

em São Luís e reestruturar a Hemorrede municipal para garantir acesso ao 

sangue e hemoderivados. 

 Para as pessoas com deficiência propomos a criação de um 

Núcleo Municipal de atendimento. O objetivo é conglobar políticas públicas 

permitindo o desenvolvimento social digno e inclusivo, como educação, 

saúde e terapias integradas, sem distinção de faixa etária, mas com 
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mapeamento por necessidade pela implementação de linhas de cuidado 

específicos e protocolos clínicos.  

 Todas as ações de saúde deverão estar contidas nas ações e 

programas publicitários da prefeitura, dando amplitude e alcance. No mais, 

propomos estabelecer política de conscientização e prevenção na 

comercialização de alimentos hipercalóricos, sobretudo, por crianças e 

adolescentes com integração de políticas educacionais, com ampliação de 

programas como o “horta na escola” e criação de novos programas 

nutricionais para adultos.  

 Por fim, mas com igual relevância, implementaremos o programa 

“VENHA BEM” que garantirá gratuidade na tarifa de transporte por 

beneficiário, para serem utilizadas exclusivamente nas datas das consultas 

e exames médicos das crianças de zero a seis anos, dos idosos, das pessoas 

com deficiência, dos doentes crônicos atendidos pela rede pública de saúde 

e de pacientes do Sistema Único de Saúde- SUS, desde que sejam 

beneficiários do Programa Bolsa Família.  

 DesburocratizaSUS: As consultas, exames e terapias da rede 

municipal serão marcados a partir de qualquer encaminhamento, seja ele de 

hospital público estadual, municipal ou da rede particular, simplificando o 

acesso do usuário à rede SUS.  Para isso, basta o usuário cadastrar o 

encaminhamento ou prescrição na ferramenta da plataforma “AgilizaSUS”. 
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5. Educação 
 

 Propomos um amplo programa de investimento na infraestrutura 

das escolas públicas, incluindo a reforma de unidades existentes e a 

construção de novas escolas em áreas de alta demanda. O objetivo é criar 

ambientes de ensino que incentivem a aprendizagem e o desenvolvimento 

integral dos alunos. As novas unidades serão construídas com base em um 

padrão moderno e eficiente, garantindo espaços adequados para o 

desenvolvimento das atividades pedagógicas e extracurriculares. 

 Um dos principais focos será a criação de cinco escolas cívico-

militares no município. Essas escolas, que combinam a disciplina e 

organização do modelo militar com a excelência pedagógica, têm 

demonstrado melhores resultados em termos de desempenho acadêmico e 

formação cidadã. As escolas cívico-militares proporcionarão um ambiente 

de aprendizado seguro e estruturado, com ênfase em valores como respeito, 

responsabilidade e disciplina. 

 Além disso, as diretrizes da Secretaria Municipal de Educação 

(SEMED) serão revisadas para impedir o uso de qualquer material didático 

que contenha direta ou indiretamente ideologia de gênero. O objetivo é 

garantir que o conteúdo educacional seja focado no desenvolvimento 

intelectual e moral dos alunos, sem promover agendas que possam conflitar 

com os valores das famílias. Não haverá, de forma alguma, qualquer 

influência de agenda ideológica conhecida como “WOKE” no conjunto das 

ações da SEMED. Haverá um canal de denúncias direto para a Prefeitura em 

relação a qualquer tipo de atividade/ agenda semelhante. O acesso ao canal 
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será garantido aos pais e alunos, preservando o anonimato no ato da 

denúncia.  

 Para melhorar a qualidade do ensino, é fundamental elevar os 

índices de desempenho escolar, como o IDEB, e reduzir a evasão escolar. As 

propostas incluem a implementação de programas de reforço escolar, 

formação continuada para professores e a universalização da educação 

infantil. A criação de programas de monitoramento de desempenho escolar 

e a oferta de apoio psicológico e social para alunos em situação de 

vulnerabilidade serão fundamentais para alcançar essas metas.  

 Professores e demais profissionais da educação devem ser 

devidamente valorizados, com condições de trabalho adequadas, salários 

compatíveis e oportunidades de desenvolvimento profissional. A criação de 

planos de carreira específicos para a área da educação que valorize o 

profissional é essencial. Além disso, propomos a criação de um programa de 

intercâmbio de professores com outras cidades e países, para que possam 

adquirir novas experiências e práticas pedagógicas. 

 A educação inclusiva também será uma prioridade, com a criação 

de programas específicos para atender alunos com deficiência e alunos com 

necessidades especiais, incluindo os com altas habilidades (antigamente 

conhecidos como “superdotados”), garantindo que todos tenham acesso a 

uma educação de qualidade com o aproveitamento máximo de suas 

potencialidades. A formação continuada dos professores para lidar com a 

diversidade nas salas de aula será um dos pilares desse projeto. 

 Além disso, propomos a expansão dos programas de educação em 

tempo integral, oferecendo atividades complementares no contraturno 
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escolar, como aulas de arte, esporte e tecnologia. Esses programas serão 

essenciais para manter os alunos engajados e contribuir para a formação 

integral das crianças e jovens. 

 Por fim, instituiremos campanhas e seminários como atividades 

complementares extracurriculares na escola, no que tange ao ensino de 

Educação Financeira. A despeito da Lei de Diretrizes e Bases da Educação 

Nacional desprezar esse tema, nossa prefeitura cumprirá o seu papel, em 

articulação com entidades privadas e do Sistema S.  
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6. Emprego e Renda 

 Para fomentar o desenvolvimento econômico local, propomos a 

criação de incentivos fiscais e linhas de crédito para pequenas e médias 

empresas, além de programas de apoio ao empreendedorismo. O objetivo é 

gerar empregos e reduzir as desigualdades de renda na cidade. A criação de 

um ambiente favorável ao desenvolvimento de novos negócios será um dos 

pilares dessa proposta, com a simplificação de processos burocráticos e a 

oferta de capacitação para empreendedores. 

 A implementação de programas de qualificação profissional é 

essencial para preparar os cidadãos para o mercado de trabalho. Propostas 

incluem a criação de parcerias com instituições de ensino e empresas para 

oferecer cursos gratuitos de capacitação e reciclagem profissional. Esses 

cursos serão voltados para as áreas com maior demanda no mercado de 

trabalho, garantindo que os participantes tenham melhores chances de 

conseguir um emprego. 

 Muitas pessoas dependem da economia informal para sobreviver. 

Propomos políticas que ajudem esses trabalhadores a formalizar seus 

negócios, garantindo direitos trabalhistas e acesso a linhas de crédito. Isso 

fortalecerá a economia local e aumentará a arrecadação municipal. A 

criação de programas de microcrédito, com juros baixos e prazos alongados, 

facilitará o acesso dos trabalhadores informais ao recurso necessário para 

expandir seus negócios.  

 As nossas feiras e mercados hoje vivem um verdadeiro drama. A 

nossa Rua Grande foi esvaziada, os comerciantes locais estão batendo em 
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retirada. Feiras, mercados e Rua Grande hoje são dominadas por 

contraventores ou empresários chineses e colombianos, que praticam venda 

de produtos contrabandeados ou atuam no segmento da agiotagem e/ou 

narcotráfico, oferecendo empréstimos absurdos, com taxas que chegam a 

20% mensais, ameaçando comerciantes negativados e que têm 

necessidade de recursos financeiros para não fecharem as portas.  A criação 

de programas de microcrédito a juros subsidiados tendo como garantia a 

licença de funcionamento ou alvarás, adicionando-se a figura de um fiador, 

com certeza aliviaria nossos empreendedores e afugentaria os criminosos. 

Para garantir a segurança das feiras, videomonitoramento ostensivo e 

presença constante da GCM.  

 Outro ponto de destaque é a necessidade da promoção de feiras e 

eventos voltados para pequenos e grandes empreendedores, que também 

será uma estratégia importante para estimular a economia local. Esses 

eventos oferecerão visibilidade para os pequenos negócios adquirirem 

expertise e criarão oportunidades de networking e parcerias com os grandes 

players do mercado.  

 A criação de polos de desenvolvimento econômico em áreas 

periféricas e no Centro da cidade também faz parte das propostas. Esses 

polos serão focados em setores estratégicos, como tecnologia, comércio e 

serviços, e terão como objetivo gerar empregos nas regiões mais carentes e 

desabitadas, evitando a concentração de oportunidades apenas nas áreas 

ditas “nobres”.  

 Ponto pacífico é que a cidade carece de local público adequado 

para grandes eventos, nesse sentido propomos a construção de Centro de 
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Eventos da Prefeitura de São Luís, um ambiente fechado que visa acolher 

essa demanda e proporcionar que a cidade tenha argumentos para atração 

de eventos turísticos. O financiamento da obra deverá ser por programa de 

parceria público-privada e trará benefícios nas mais diversas ordens, tanto 

turística, quanto cultural e econômica. 
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7. Orçamento, Finanças e Gestão Fiscal 

 Para garantir uma gestão fiscal responsável e eficiente, propomos 

a modernização do sistema de arrecadação e gestão de recursos públicos do 

município. A proposta inclui a implementação de tecnologias avançadas 

para otimizar a arrecadação de tributos, combater a evasão fiscal e melhorar 

a transparência na administração dos recursos públicos. 

 Entre as principais propostas, destaca-se a modernização dos 

sistemas de arrecadação de tributos municipais, utilizando tecnologia 

avançada para reduzir a inadimplência e aumentar a eficiência dos 

processos de cobrança. A criação de incentivos fiscais para empresas que 

investirem em projetos sociais e ambientais também será uma prioridade, 

estimulando o desenvolvimento sustentável e a responsabilidade social. 

Adotaremos também o sistema de parcelamento dos tributos municipais 

com cartão de crédito em até 12 vezes, sem juros, que agregará muito aos 

contribuintes municipais e com a performance fiscal da Fazenda Municipal.   

  A transparência na gestão fiscal será reforçada com a criação de 

um portal de transparência atualizado em tempo real 

(www.saoluis.ma.gov.br/meuimposto), onde os cidadãos poderão 

acompanhar a arrecadação e a aplicação dos recursos públicos. A atuação 

do conselho fiscal, com participação da sociedade civil, também será 

incentivada para garantir o controle social sobre as finanças municipais. 

 Dentre as ações de reestruturação administrativa, propomos a 

criação da Agência Municipal de Desenvolvimento Econômico e 

Desburocratização, em substituição à atual Agência Municipal de 
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Desenvolvimento Econômico.  A nova agência reunirá em um só espaço 

agentes da SEMMAM, SEMURH, SEMFAZ e outros, com a parceria de 

cartórios, em busca de agilizar processos e procedimentos na liberação de 

autorizações, alvarás e certidões, permitindo ao cidadão celeridade para 

exercer seus direitos e para as empresas executarem mais rapidamente os 

seus negócios.  

 Além disso, para aliviar o peso fiscal sobre os contribuintes, 

propomos a criação de um programa de redução de IPTU de até 30% para 

imóveis que comprovarem que ainda pagam foro e laudêmio. Esta medida 

busca equilibrar a carga tributária para proprietários que já enfrentam outros 

encargos financeiros relacionados à propriedade de seus imóveis, 

promovendo justiça fiscal e incentivando o cumprimento das obrigações 

tributárias.  

 A proposta também inclui a criação de incentivos fiscais para 

empresas que investirem em projetos sociais, culturais e ambientais, 

estimulando o desenvolvimento sustentável e a responsabilidade social 

corporativa. Essas medidas contribuirão para a diversificação das fontes de 

receita do município, reduzindo a dependência das transferências federais e 

estaduais e fortalecendo a autonomia financeira de São Luís. 

 Outra iniciativa importante será a simplificação dos processos de 

pagamento de tributos municipais, facilitando a vida dos contribuintes e 

aumentando a eficiência da arrecadação. Para isso, serão implementados 

sistemas de pagamento online e a integração de dados fiscais, permitindo 

que os contribuintes possam regularizar suas pendências de forma mais 

rápida e acessível. 
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 Além disso, será criado um fundo de reserva municipal, composto 

por parte do superávit orçamentário anual. Esse fundo será destinado a 

reequilibrar situações emergenciais ou para a realização de projetos de 

grande impacto social e econômico, garantindo que a cidade esteja 

preparada para enfrentar crises financeiras sem comprometer a prestação 

de serviços públicos essenciais. Hoje, por exemplo, o orçamento da Defesa 

Civil do município é pífio para uma cidade que convive anualmente com o 

flagelo das chuvas nos primeiros meses do ano. 
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8. Cultura 

 A cultura é uma parte fundamental da identidade de São Luís, e 

sua promoção e preservação devem ser prioridades no governo municipal. A 

proposta inclui a revitalização de espaços culturais, como teatros, museus, 

e centros de arte, garantindo que esses locais sejam acessíveis a todos os 

cidadãos e que possam servir como centros de formação e expressão 

cultural. 

 Propomos a criação de um calendário cultural permanente, que 

incluirá festivais, exposições, oficinas, e apresentações artísticas em 

diferentes bairros da cidade. Este calendário será desenvolvido em parceria 

com artistas locais, escolas, e organizações culturais, promovendo a 

diversidade e a inclusão cultural em todas as suas formas. 

 A valorização do patrimônio histórico de São Luís é outro ponto 

crucial. A cidade, conhecida como a “Atenas Brasileira” e “Cidade dos 

Azulejos”, possui um rico legado cultural que precisa ser preservado. A 

proposta inclui a restauração de prédios históricos, a criação de rotas 

turísticas culturais e a promoção de campanhas de conscientização sobre a 

importância da preservação do patrimônio. 

 Além disso, propomos que novas fontes de financiamento sejam 

agregadas ao fundo municipal de cultura, potencializando o 

desenvolvimento de projetos culturais independentes, especialmente 

aqueles que promovem a cultura local e tradicional. Ademais, esse fundo 

deverá ser gerido de forma transparente, com a participação de conselhos de 

cultura e representantes da sociedade civil. 
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 A educação cultural nas escolas também será uma prioridade, 

com o incremento de disciplinas voltadas para a história e a cultura local no 

currículo escolar. Oficinas de arte, música, e teatro serão oferecidas nas 

escolas municipais, com o objetivo de estimular o interesse das crianças e 

jovens pelas artes. 

Programa “Arte na ruas” 

 O programa cultural “POEMA” contará com o apadrinhamento de 

espaços públicos por artistas credenciados através de um edital da 

prefeitura. As apresentações ocorrerão em datas e horários pré-

determinados em locais de grande circulação turística, com o objetivo de 

aumentar o fluxo de visitantes. A participação será viabilizada por meio da 

concessão de bolsas de incentivo cultural para os artistas de São Luís do 

Maranhão. Este programa já existe em várias cidades do mundo, como 

Lisboa, onde tivemos a oportunidade de acompanhar sua implementação 

durante uma visita técnica em 2023.contará com o apadrinhamento de 

espaços públicos por artistas credenciados através de um edital da 

prefeitura. As apresentações, que abrangerão música e artes cênicas. 

ocorrerão em datas e horários pré-determinados em locais de grande 

circulação turística, com o objetivo de aumentar o fluxo de visitantes. A 

participação será viabilizada por meio da concessão de bolsas de incentivo 

cultural para os artistas de São Luís do Maranhão. Este programa já existe em 

várias cidades do mundo, como Lisboa, onde tivemos a oportunidade de 

acompanhar sua implementação durante uma visita técnica em 2023. Um 

efeito positivo extra do programa é a maior ocupação da cidade, gerando 

mais segurança aos habitantes das áreas contempladas, em especial nosso 

Centro Histórico, hoje abandonado. 
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9. Turismo 

 São Luís é uma cidade rica em história e cultura, com um enorme 

potencial turístico que ainda precisa ser plenamente explorado. A proposta 

para o turismo inclui a criação de programas e ações que promovam a cidade 

como um destino turístico nacional e internacional, valorizando seu 

patrimônio histórico, cultural e natural. São Luís não pode continuar sendo 

vista como é hoje, como uma mera porta de entrada para os Lençóis 

Maranhenses.  

 A revitalização do centro histórico, com a recuperação de prédios 

e monumentos, é uma das principais iniciativas para atrair turistas e 

preservar a identidade cultural da cidade. Serão criadas rotas turísticas 

temáticas, destacando a arquitetura colonial, a cultura popular e as belezas 

naturais da região. A promoção de eventos culturais, como festivais de 

música, dança e gastronomia, também fará parte da estratégia para atrair 

visitantes. 

 Além disso, o desenvolvimento de infraestrutura turística será uma 

prioridade, com a melhoria dos acessos, a criação de centros de 

atendimento ao turista e a capacitação de profissionais para atender os 

visitantes com qualidade. Parcerias com a iniciativa privada serão 

fundamentais para desenvolver novos empreendimentos turísticos, como 

hotéis, restaurantes e centros de lazer. Propomos a interconexão de ações 

culturais e turísticas com ênfase na construção de espaços públicos, com 

destaque ao Centro de Eventos, além do oferecimento do curso de língua 

estrangeira inglesa para pessoas interessadas em se transformarem em 

guias turísticos ou garçons e profissões correlatas.  



 

29 
 

 A integração do turismo com as comunidades locais será 

incentivada, promovendo o turismo sustentável e garantindo que os 

benefícios econômicos sejam distribuídos de forma justa. A valorização da 

cultura local, com o apoio a artesãos, músicos e artistas, também será uma 

parte importante da política de turismo, promovendo a inclusão social e o 

desenvolvimento econômico da cidade. Outra realização do nosso governo 

será o POEMA- Programa de Ocupação de Espaços por Músicos e demais 

Artistas. Mediante editais transparentes e processos seletivos objetivos, 

serão credenciados artistas locais para receberem bolsas de incentivo para 

apresentações regulares em espaços públicos, o que aumenta a satisfação 

do cidadão ludovicense, dos turistas, favorece a ocupação dos espaços, a 

preservação do patrimônio histórico e da nossa cultura, além do inequívoco 

benefício financeiro. 

 Como política de incentivo ao turismo, emprego e renda, 

propomos estabelecer um diálogo com as companhias aéreas para inserir 

São Luís no rol de cidades com Stop-over, um benefício ao turista que desejar 

conhecer outros lugares durante escalas e conexões. O seguimento de 

empreendedorismo poderá apresentar aos turistas pacotes com passeios, 

estadia e transporte, fortalecendo a economia local e a ocupação da rede 

hoteleira. 
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10.  Serviços Públicos 

 A excelência dos serviços públicos passa pela valorização de seus 

servidores. Assim, os servidores públicos devem ser valorizados por meio de 

um plano de cargos, carreiras e salários que leve em consideração a 

importância de suas funções e produtividade alcançada. Isso inclui a 

reestruturação dos salários para refletir a realidade do mercado e garantir a 

motivação dos profissionais. Além disso, a proposta inclui a criação de 

incentivos para aqueles que atuam em áreas de risco, como bônus e 

adicionais de insalubridade. Todos esses pontos serão melhor dispostos no 

tópico seguinte. 

 É essencial promover ações de controle e fiscalização das 

concessões de serviços, especialmente, ao que se refere o transporte 

público. Nesse aspecto a população de São Luís padece anos a fio e, por 

isso, é necessário que sejam apresentadas soluções enérgicas como a 

readequação dos serviços com reorganização de linhas e abertura para 

novas concessões e autorizações públicas. Além das melhorias nos serviços 

de transportes existentes, é imprescindível promover estudos de viabilidade 

técnica para implantação de serviços alternativos e de baixo custo para os 

moradores da cidade.  

 Para os serviços de recolhimento, tratamento e destinação de lixo 

propomos política pública intensificada com ações publicitárias e 

campanhas de conscientização e incentivo àqueles que aderirem ao 

programa. Com essa medida, os ecopontos existentes poderão atuar com 

plena capacidade abrindo portas para instalação de novos pontos. Sob essa 

ótica é imprescindível estabelecer ações em conjunto com o meio ambiente 
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para fins de fortalecer o consumo consciente, e regramento dos recursos 

naturais não renováveis.    

 A limpeza pública também é objeto de preocupação e foco deste 

plano de governo. Manter as vias limpas e organizadas além de tornar a 

cidade mais atrativa ao turismo é medida necessária para prevenção de 

enchentes e alagamentos. Propomos o aporte de tecnologias conjugadas à 

readequação de programas existentes para implantar um sistema 

sustentável de disposição de lixeiras visando melhor atender aos moradores 

e turistas.   

 Trataremos de estabelecer regras claras sobre o comércio e 

entretenimento, sobretudo, quanto às áreas aptas para instalação de bares 

e assemelhados especificando aos empreendedores quais as restrições dos 

seus produtos e serviços possibilitando a harmonização e bem-estar de 

todos. 

 A cidade de São Luís enfrenta uma grave carência de lixeiras 

públicas em pontos estratégicos e de containers de coleta, uma situação que 

pouco avançou na atual gestão. As poucas lixeiras disponíveis na cidade 

ainda são remanescentes da administração anterior, evidenciando a falta de 

investimento na manutenção e ampliação desse serviço essencial. É crucial 

que se aumente a quantidade de lixeiras e se implemente campanhas 

educativas voltadas para a conscientização da população, visando reduzir o 

lixo espalhado pelas ruas. Situações como a que ocorre na Avenida dos 

Portugueses, onde se observa um verdadeiro depósito de lixo em frente a um 

hospital veterinário, são inadmissíveis. A Prefeitura não pode se omitir diante 

dessa realidade e deve agir para resolver esse problema de maneira eficaz. 
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11.  Esporte e Lazer 

 O esporte é uma ferramenta poderosa para o desenvolvimento 

social, a inclusão e a melhoria da qualidade de vida. Propomos o 

fortalecimento das políticas públicas de incentivo ao esporte em São Luís, 

abrangendo desde o apoio ao futebol amador até o profissional, bem como 

outras modalidades esportivas. 

 Apoiaremos ativamente os times de futebol amador, 

proporcionando infraestruturas adequadas como campos e centros de 

treinamento, além de patrocínios e parcerias que ajudem a elevar o nível 

técnico e competitivo dos atletas. Torneios municipais serão incentivados 

como forma de engajamento comunitário e promoção do esporte como 

ferramenta de inclusão social. 

 No que diz respeito ao futebol profissional, o município 

estabelecerá parcerias com clubes locais para apoiar a base esportiva, com 

foco na formação de novos talentos. Projetos de incentivo ao esporte nas 

escolas, com a oferta de atividades extracurriculares e competições 

intercolegiais, serão implementados para identificar e desenvolver jovens 

promissores. 

 Além do futebol, serão incentivadas outras modalidades 

esportivas como vôlei, basquete, atletismo e artes marciais, garantindo 

espaços e recursos para a prática esportiva. A construção e revitalização de 

quadras poliesportivas, pistas de corrida, academias ao ar livre e centros de 

esportes radicais estarão entre as prioridades. 
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 O município também promoverá programas de esporte para todos, 

com foco na inclusão social, saúde e bem-estar. Campanhas de incentivo à 

prática de atividades físicas serão realizadas em toda a cidade, incluindo 

eventos como maratonas, caminhadas e circuitos de ciclismo, buscando 

integrar a população em uma cultura de saúde e exercício físico. 

 No âmbito do esporte, serão desenvolvidos programas de parceria 

com universidades, onde estudantes de Educação Física nos anos finais do 

curso terão a oportunidade de participar de atividades em praças esportivas 

do município. Com o apoio da iniciativa privada, serão oferecidas bolsas de 

incentivo a esses estudantes, promovendo a integração acadêmica com a 

comunidade. O objetivo é estimular a população a adotar um estilo de vida 

mais saudável, focado no esporte e na qualidade de vida. Essas iniciativas 

visam transformar os espaços públicos em centros de promoção da saúde e 

bem-estar, beneficiando tanto os estudantes quanto a sociedade em geral. 
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12. Infraestrutura e Espaços Públicos 

 A melhoria da infraestrutura urbana é essencial para garantir a 

qualidade de vida dos cidadãos e o desenvolvimento sustentável da cidade. 

Propomos um amplo programa de investimentos em obras públicas, que 

incluirá a pavimentação de ruas, a construção de novas vias, dois elevados 

estratégicos e a ampliação da rede de saneamento básico e a modernização 

da iluminação pública. Sem deixar de lado a edificação do Centro de Eventos 

Públicos da Prefeitura de São Luís. 

 Além das melhorias físicas, a gestão dos espaços públicos será 

reorganizada para garantir que sejam seguros, limpos e acessíveis para 

todos. Uma medida importante será a criação de banheiros específicos para 

pessoas que se identificam como transgêneros, garantindo que esses 

cidadãos tenham um espaço adequado, ao mesmo tempo em que se proíbe 

o uso de banheiros do sexo oposto ao biológico. Essa medida visa respeitar 

as necessidades individuais, ao mesmo tempo em que preserva o conforto e 

a segurança de todos os usuários e das famílias.  

 Os espaços públicos também serão protegidos contra o uso 

indevido, como o consumo de drogas. Haverá uma fiscalização rigorosa, com 

aplicação de multas pesadas para quem for pego utilizando substâncias 

ilícitas em áreas públicas. Essa medida visa manter os espaços públicos 

como locais seguros e apropriados para todas as idades e promover uma 

cultura de respeito ao patrimônio comum. 

 A revitalização de praças, parques e áreas de lazer será uma 

prioridade, com a instalação de novos equipamentos, a melhoria da 
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acessibilidade e a criação de espaços para atividades culturais e esportivas. 

A proposta inclui a criação de novos parques em áreas carentes de espaços 

verdes, garantindo que todos os cidadãos tenham acesso a locais para lazer 

e convivência. 
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13.  Assistência Social 

 A Assistência Social perpassa o solidarismo caridoso, deve ser 

reconhecida como um direito fundamental dos cidadãos. A proposta é 

fortalecer essa visão, garantindo que as políticas públicas nesta área sejam 

implementadas com seriedade e abrangência, visando atender de forma 

justa a todos os que necessitam. 

 A Assistência Social no contexto do município deve ser 

amplamente desenvolvida para oferecer suporte contínuo e eficiente à 

população mais vulnerável. Isso inclui não apenas a distribuição de recursos 

básicos, mas também o fortalecimento das redes de apoio social, a criação 

de programas educativos e a implementação de políticas públicas que 

promovam a inclusão social e a redução das desigualdades. 

 O Sistema Único de Assistência Social (SUAS) precisa ser 

aprimorado para atender melhor a população vulnerável. Propomos a 

ampliação do número de servidores concursados, treinamento adequado e 

constante dos profissionais, e a criação de programas de monitoramento 

para garantir que os serviços prestados estejam de acordo com as 

necessidades da população. O desenvolvimento de um plano de 

capacitação continuada para os trabalhadores do SUAS também é crucial 

para garantir a qualidade do atendimento. 

 Além disso, todas as unidades de assistência social devem 

funcionar em prédios próprios e adequados, com acessibilidade total para 

pessoas com deficiência e mobilidade reduzida. As propostas incluem a 

reforma das unidades atuais e a construção de novas instalações, 
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estrategicamente localizadas nas áreas de maior necessidade. A edificação 

de novas unidades em regiões periféricas e de difícil acesso garantirá que 

mais pessoas tenham acesso aos serviços de assistência social. 

 Para combater a pobreza extrema, propomos a criação de 

programas de auxílio, como a garantia de segurança alimentar sem 

apadrinhamento político, com critérios bem-definidos e a criação de casas-

abrigo para mulheres e crianças vítimas de violência, com atendimento 

especializado e suporte psicológico. A implantação de centros de 

acolhimento e apoio psicológico para vítimas de violência doméstica será 

uma prioridade, com equipes multidisciplinares prontas para oferecer 

suporte integral. 

 Além disso, a assistência social deve incluir programas de 

capacitação profissional e reinserção no mercado de trabalho para os mais 

vulneráveis. A proposta é criar um sistema integrado que conecte os 

beneficiários dos programas de assistência social com oportunidades de 

educação e emprego, ajudando-os a se tornarem economicamente 

independentes. Não haverá, de forma alguma, qualquer influência de agenda 

ideológica conhecida como “WOKE” no conjunto das ações da SEMCAS, 

sendo o atendimento de fato voltado às pessoas com maior grau de 

vulnerabilidade mediante critérios técnicos. 
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14. Servidores Públicos 

 Sem servidores é impossível fazer administração pública, eles são 

o pilar fundamental para a implementação de políticas públicas eficazes e 

de qualidade. A valorização desses profissionais é essencial para garantir um 

serviço público eficiente e comprometido com o bem-estar da população de 

São Luís. 

 Neste ponto, reafirmamos o compromisso de reestruturar o Plano 

de Cargos, Carreiras e Salários (PCCS) dos servidores municipais, ajustando-

o às novas realidades e desafios enfrentados pelo serviço público. Essa 

reestruturação visa garantir que os servidores sejam adequadamente 

remunerados e tenham oportunidades de progressão na carreira, com base 

em critérios de mérito e desempenho. 

 Para reduzir a dependência de cargos comissionados e garantir a 

continuidade das políticas públicas, é fundamental a realização de 

concursos públicos regulares. Isso assegura que os cargos sejam ocupados 

por profissionais qualificados e comprometidos com o serviço público, que 

darão continuidade às políticas públicas sem pressões de agentes e grupos 

políticos, independente de alternância de governantes. Sabemos que os 

cargos comissionados são bem mais suscetíveis a esse tipo de pressão.  

 A proposta inclui também a criação de um programa de formação 

contínua através de uma plataforma virtual da Escola de Governo e Gestão 

Municipal, um órgão 100% digital, vinculando-a à SEMAD, para oferecimento 

de cursos aos servidores, garantindo que estejam sempre atualizados com 
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as melhores práticas, contribuindo para a melhoria dos serviços prestados à 

população. 

 A saúde e o bem-estar dos servidores também são prioridades. 

Será criado um programa de atenção integral à saúde do servidor, com a 

oferta de serviços médicos, psicológicos e de assistência social. A criação 

de um hospital exclusivo para os servidores municipais também faz parte das 

propostas, garantindo atendimento de qualidade e acessível para esses 

profissionais e seus dependentes. Esse hospital será equipado com as mais 

modernas tecnologias médicas e contará com profissionais altamente 

qualificados para atender as necessidades dos servidores. 

 Adicionalmente, a gestão dos recursos humanos será 

modernizada, com a adoção de sistemas integrados de gestão de pessoal 

que permitam maior eficiência e transparência na administração dos 

servidores. A criação de canais de comunicação interna eficazes também 

será incentivada, promovendo um ambiente de trabalho mais colaborativo e 

produtivo. 

 A proposta visa, ainda, a reestruturação das condições de trabalho 

dos servidores públicos, garantindo que todos os equipamentos e 

ferramentas necessários estejam disponíveis para que possam 

desempenhar suas funções da melhor maneira possível. Isso inclui a 

modernização das instalações, a aquisição de novos equipamentos e a 

melhoria das condições de trabalho em geral. Atenção especial teremos com 

os servidores responsáveis por cuidado direto comprovado de pessoas com 

deficiência, onde reduziremos em 1 hora a jornada de trabalho, sem 

necessidade de compensação de horário, diferente da prática atual.  
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 Por fim, o combate ao assédio moral e sexual no ambiente de 

trabalho será uma prioridade, com a criação de mecanismos de denúncia e 

apoio às vítimas, além de campanhas de conscientização e capacitação dos 

gestores para lidar com essas questões de forma adequada e justa. Teremos 

tolerância zero com todas as formas de assédio no ambiente de trabalho.  

 Propostas incluem a garantia de punições rigorosas para os 

infratores, visando a construção de um ambiente de trabalho saudável e 

seguro para todos os servidores. A criação de comissões internas de 

prevenção ao assédio, com representantes de todos os setores, será uma 

medida fundamental. 
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15. Planejamento Urbano 

 A reforma urbana proposta visa garantir uma distribuição mais 

equitativa do espaço urbano, com foco na melhoria da qualidade de vida da 

população de baixa renda. As propostas incluem a construção de moradias 

populares, especialmente para famílias com renda de até três salários-

mínimos, e a garantia de infraestrutura básica, como saneamento, saúde e 

educação, nas áreas mais carentes. 

 O Plano Diretor, recentemente aprovado, precisa ser cumprido à 

risca, sobretudo, ao que se refere a distribuição de renda com políticas para 

população mais vulnerável e proteção ao meio ambiente. Propostas incluem 

a reavaliação das áreas de proteção ambiental e a implementação de uma 

fiscalização rigorosa para evitar a especulação imobiliária desmedida. 

Somos a favor da expansão econômico e dos negócios imobiliários, mas é 

preciso entender a avaliação da escalada de preços dos terrenos na 

composição de custos do mercado de habitação, o que impacta diretamente 

no déficit habitacional e no comprometimento da renda das famílias de 

média e baixa renda.  

 Em relação à correção do texto da lei do Zoneamento, será 

prioridade absoluta no nosso governo, tendo em vista o atraso significativo 

da atual administração em implementá-lo, face à ausência de articulação 

política do prefeito atual com a Câmara de Vereadores e com o Ministério 

Público. São Luís pode e deve aumentar a sua expansão de edificações, mas 

obviamente obedecendo um regramento urbano que respeite o meio 

ambiente, não aumente a geração de resíduos, a poluição de nossas reservas 

aquíferas e preserve a nossa estética arquitetônica urbana.  
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 A criação de um conselho municipal de planejamento urbano, 

composto por representantes da sociedade civil, especialistas e autoridades 

municipais, será uma ferramenta essencial para garantir a participação 

democrática da população na construção de soluções efetivas para a 

cidade. 

 Implementar um IPTU inteligente,  onde imóveis maiores que 

garantam retorno econômico e social para cidade paguem valores mais 

justos e aquele em áreas valorizadas que gerem mais ITBI no momento da 

transferência devolvam valores sobre a forma de “reembolso” ao 

contribuinte comprador,  garantindo um regime de tributação que não 

penalize ninguém pelos frutos do seu trabalho, mas que ao mesmo tempo 

garanta adequados recursos para melhorias da paisagem urbana e 

infraestrutura nas áreas mais necessitadas, em todas as regiões da cidade. 

Esse imposto inteligente será calculado de forma justa e transparente, com 

o objetivo de reduzir as desigualdades e promover o desenvolvimento urbano 

equilibrado. 

 Além disso, o planejamento urbano deve incluir a revitalização de 

áreas degradadas, transformando-as em espaços públicos seguros e 

acessíveis para todos. A criação de parques, praças e áreas de lazer em 

bairros carentes será uma prioridade, garantindo que todos os cidadãos 

tenham acesso a espaços verdes e de convivência. Da mesma forma, os 

cartões postais de nossa cidade em áreas mais próximas às nossas praias 

terão toda a nossa atenção. 

 Dentre as ações imprescindíveis para o desenvolvimento de São 

Luís, a mobilidade urbana segue em destaque. Nesse sentido, propomos a 
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readequação dos terminais de integração por meio de reformas e criação de 

ambientes para negócios, à semelhança de cidades como Curitiba, dentre 

outras.  

 A despeito da recente tendência do STF em relação a uma possível 

descriminalização da maconha, nosso governo terá como medida essencial 

a proibição do uso de drogas, qualquer uma delas, em espaços públicos, 

com a aplicação de multas pesadas para quem desrespeitar essa regra, que 

contará com fiscalização ostensiva da Guarda Municipal.  A segurança e o 

bem-estar da população em espaços públicos devem ser garantidos, e essa 

medida visa reduzir a criminalidade e manter esses locais como ambientes 

saudáveis e seguros para todos. 
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16. Meio Ambiente e Proteção Animal 

 Propomos a criação e ampliação de unidades de conservação, 

bem como um controle mais rigoroso sobre a poluição.  O orçamento da 

Secretaria do Meio Ambiente será priorizado, tendo em vista que hoje a 

referida secretária carece de recursos para executar adequadamente as suas 

funções. A preservação dos recursos naturais deve ser uma prioridade, com 

programas de recuperação vegetal, despoluição dos rios e proteção das 

nascentes. A criação de corredores ecológicos que conectem áreas de 

preservação será uma medida essencial para garantir a biodiversidade e a 

sustentabilidade ambiental. 

 Propor a incorporação de educação ambiental como atividade 

escolar complementar extracurricular, desde o ensino básico, é uma forma 

eficaz de conscientizar as futuras gerações sobre a importância da 

preservação ambiental. As propostas incluem a criação de projetos 

escolares que envolvam a comunidade na proteção do meio ambiente, como 

hortas comunitárias, campanhas de reciclagem e preservação de áreas 

verdes.  A criação de telhados verdes e de paisagismo não-estéril são 

medidas importante e será estimulada mediante ajustes no pagamento de 

taxas e tributos municipais, garantindo equilíbrio entre performance fiscal e 

preservação ambiental.  

 A criação de políticas voltadas para a proteção dos animais, 

especialmente aqueles em situação de rua, é crucial. Propostas incluem 

programas de controle populacional, como castração gratuita, e a 

construção de abrigos que ofereçam cuidados adequados. Além disso, a 

criação de campanhas de adoção responsável e a formação de parcerias 
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com ONGs de proteção animal serão essenciais para garantir o bem-estar 

dos animais. O Hospital Veterinário, uma boa iniciativa da atual gestão, terá 

sua continuidade assegurada e seus serviços ampliados, mas garantindo-se, 

acima de tudo, o perfeito funcionamento e fornecimento de insumos da 

nossa rede de saúde voltada para as pessoas.  

 A gestão dos resíduos sólidos também será um foco importante, 

com a implementação de programas de reciclagem e compostagem em toda 

a cidade. A expansão do programa de ecopontos e a promoção de 

campanhas de conscientização sobre a importância da redução, reutilização 

e reciclagem de resíduos serão prioridades para garantir uma cidade mais 

sustentável e limpa. A proposta inclui também a modernização do sistema 

de coleta de lixo, com a utilização de tecnologias mais eficientes e menos 

poluentes, além da implementação de programas de incentivo à reciclagem 

em parceria com a iniciativa privada. Os ecopontos precisam atingir a sua 

função socioambiental, o que nunca ocorreu desde sua instalação. 

Priorizaremos os programas de logística reversa para descarte de pilhas, 

baterias, TVs e similares, especialmente no atual momento em que os 

veículos elétricos começam a despontar como alternativas de transporte em 

nossa capital.  

 Outro ponto importante é a preservação das áreas de mananciais 

e a garantia da qualidade da água potável. Para isso, serão implementados 

programas de monitoramento constante da qualidade da água e a criação de 

zonas de proteção ao redor dos mananciais, impedindo a ocupação irregular 

e a poluição dessas áreas. 
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 A gestão de áreas verdes será ampliada, com a criação de novos 

parques e a revitalização e conservação dos existentes. O objetivo é 

proporcionar mais áreas de lazer para a população, ao mesmo tempo em que 

se preserva a flora e a fauna locais. Programas de educação ambiental serão 

desenvolvidos nesses parques, promovendo a conscientização sobre a 

importância da preservação do meio ambiente. 
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17. Habitação 

 A habitação é um direito básico e um dos maiores desafios 

enfrentados por São Luís. A proposta inclui a criação de programas de 

habitação popular, voltados para a construção de moradias dignas para 

famílias de baixa renda. Esses programas serão realizados em parceria com 

o governo federal e o setor privado, garantindo recursos e expertise para a 

execução dos projetos. 

 A regularização fundiária será uma prioridade, com a criação de 

programas que facilitem a legalização das propriedades em áreas ocupadas 

de forma irregular. Isso garantirá que mais pessoas possam ter acesso à 

titularidade de suas terras e, com isso, acesso a serviços básicos e 

financiamento para melhorias habitacionais e legalização de pequenos 

negócios. Além disso, é inequívoco o benefício em termos de performance 

fiscal para o município.  

 Além da construção de novas unidades habitacionais, a proposta 

inclui a requalificação de áreas degradadas e a revitalização de comunidades 

existentes. Serão realizadas obras de infraestrutura, como pavimentação, 

saneamento básico, e iluminação pública, em áreas carentes, melhorando a 

qualidade de vida dos moradores. Hoje, a administração atual orgulha-se de 

ter aumentado o percentual de iluminação por led, porém a qualidade das 

lâmpadas é duvidosa e a percepção geral da população é que São Luís é uma 

cidade escura e perigosa, em especial no período noturno. Será feita 

substituição das lâmpadas de baixa qualidade e ampliado com lâmpadas 

mais potentes o remanescente de lâmpadas halógenas.  
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 A criação de programas de aluguel social para famílias em 

situação de vulnerabilidade também faz parte das propostas. Esse programa 

garantirá que famílias em situação de rua ou em áreas de risco tenham 

acesso a uma moradia digna enquanto aguardam a construção de unidades 

habitacionais permanentes. 

 Além disso, a habitação sustentável será incentivada, com a 

promoção de projetos que utilizem materiais ecológicos e práticas 

construtivas que reduzam o impacto ambiental. Programas de 

conscientização sobre a importância da construção sustentável e o uso 

eficiente de recursos também serão implementados nas comunidades. 

Esses programas visam garantir que o desenvolvimento urbano seja 

equilibrado e sustentável, preservando o meio ambiente e proporcionando 

condições de vida dignas para todos os cidadãos. Em suma: mais 

conhecimento, menos multas e penalidades administrativas. 
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18. Conclusão 

 Este plano de governo foi elaborado com o coração voltado para as 

necessidades e aspirações de cada cidadão de São Luís. Mais do que um 

conjunto de propostas, ele é um compromisso genuíno e sincero com o 

futuro da nossa cidade e com a construção de uma sociedade mais justa, 

acolhedora e próspera para todos. 

 São Luís é uma cidade de histórias e tradições, mas também é uma 

cidade que sonha com o novo, com o desenvolvimento sustentável e com 

oportunidades para todos os seus filhos. Cada proposta deste plano foi 

cuidadosamente pensada para honrar o passado, valorizar o presente e 

construir um futuro em que todos possam prosperar. 

 Sabemos que os desafios são muitos, mas acreditamos na força 

da união e na capacidade de transformação que cada cidadão carrega. 

Acreditamos que juntos podemos superar as dificuldades, enfrentar os 

obstáculos e construir uma cidade que seja motivo de orgulho para todos 

nós. 

 Este plano de governo não é apenas uma promessa, mas um 

chamado à ação. Um convite para que cada um de nós se envolva na 

construção de uma São Luís mais justa, mais humana e mais igualitária. 

Queremos uma cidade onde cada criança tenha acesso a uma educação de 

qualidade, onde cada família tenha segurança e dignidade, onde o trabalho 

seja valorizado e onde o meio ambiente seja respeitado. 

 Vamos trabalhar incansavelmente para garantir que São Luís 

continue a ser um lugar onde as pessoas possam viver com dignidade, onde 
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possam realizar seus sonhos e onde possam construir um futuro melhor para 

as próximas gerações. 

 Com este plano, reafirmamos nosso compromisso com o povo de 

São Luís. Juntos, podemos fazer mais, podemos fazer melhor. Vamos 

construir, lado a lado, a cidade que todos nós sonhamos, uma São Luís que 

é de todos e para todos! 
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